



Béguelin, Marie-José / Avanzi, Mathieu / Corminboeuf, Gilles (éds)

La Parataxe

Tome 1

Entre dépendance et intégration



Bern, Berlin, Bruxelles, Frankfurt am Main, New York, Oxford, Wien, 2010. XVIII, 485 p., nombr. tabl. et graph.
Sciences pour la Communication Vol. 91
Directeur(s) de collection: Berrendonner Alain/Mieville Denis/de Saussure Louis/Béguelin Marie-Josée
ISBN 978-3-0343-0411-5 br.

Commander en ligne : www.peterlang.com

SFR 102.00 / €* 70.40 / €** 72.40 / € 65.80 / £ 59.20 / US-\$ 101.95

La parataxe associe des constructions en l'absence de tout marqueur explicite de dépendance : *Vous m'appelez, je viens ; Aide-toi, le ciel t'aidera ; Il y a un souci, c'est que la robe est trop large*, ou encore : *Tu le verrais, il est adorable*. Les modèles grammaticaux traditionnels rencontrent leurs limites face à ces tours binaires, à cheval entre micro- et macro-syntaxe. Faut-il y voir des juxtapositions de *phrases* ou de *sous-phrases* ? des coordinations sans marqueurs ou des subordinations implicites ? Les enjeux théoriques sont ici très importants : définition des unités pertinentes, rôles de l'intonation, conditions des coalescences entre clauses... Issu des réflexions lancées lors du Colloque international de Neuchâtel (12-15 février 2007), cet ouvrage de synthèse procède à un large bilan critique, allant des acquis de la philologie classique aux avancées récentes de la recherche en syntaxe de l'oral, en prosodie, en sémantique, en linguistique diachronique.

Le tome 1 *Entre dépendance et intégration* dresse un état de la question : sur quelles définitions reposent les notions de parataxe et d'asyndète ? quels types de dépendance sont mis en jeu ? quels liens convient-il d'établir entre subordination, coordination et parataxe ? Enfin, comment se présente la parataxe dans les langues de l'antiquité classique et en indo-européen ?

Contenu : Marie-José Béguelin/Mathieu Avanzi/Gilles Corminboeuf : Avant-propos - Marie-José Béguelin : Noyaux prédicatifs juxtaposés - Marc Bonhomme : Les avatars de l'asyndète : entre rhétorique, stylistique et grammaire - Geneviève Salvan : Parataxe, asyndète et « stile coupé » au XVIIIe siècle - Marc Wilmet : « *A peine avions-nous poussé un cri de surprise qu'il en arriva une seconde* » : considérations sur la subordination inverse - Nunzio La Fauci : Paradoxes de la parataxe - Bernard Combettes : Aspects diachroniques de la parataxe : les propositions temporelles en position initiale en ancien français - Anne Beaulieu-Masson : Quand les subordonnées deviennent indépendantes : exemples tirés du français québécois - Christophe Benzitoun : Comment *tirer* profite de la *para taxe* ? Etude sur les enchaînements de constructions verbales - Henri-José Deulofeu : La greffe d'un énoncé sur une construction : une combinaison originale de parataxe et de rection - Bart Defranq : « *Ça dépend professeur d'université de quoi* ». Cherchez la dépendance - Raffaele Simone : Qu'y a-t-il entre coordination et subordination ? - Mireille Bilger : Le joncteur et comme indicateur de regroupements - Magda Mandelli/Angela Ferrari : Virgules, et coordination : aspects sémantiques, informationnels et textuels - Sandra Teston-Bonnard : Description de *eh ben* en français parlé : *eh ben* articulateur interne de période parataxique - Maria da Conceição de Paiva/Maria Luiza Braga : Juxtaposition et coordination : deux formes de parataxe ? - Jean-François Marillier : Coordination et juxtaposition : comparaison des deux procédés - Julie Glikman : Peut-on établir des critères formels de reconnaissance de la parataxe ? L'apport de l'ancien français - Françoise Bader : Autour de l'asyndète dans les groupes nominaux des langues indo-européennes anciennes - Janika Päll : Les fonctions de l'asyndète en grec ancien - Martin Steinrück : Le style sériel chez Aristote : arguments contre l'opposition supposée des styles paratactique et hypotactique dans la *Rhetorique* d'Aristote - Michèle Fruyt : Les frontières de la parataxe en latin : ses liens avec la coordination, la subordination, la corrélation, les énoncés parenthétiques - Anna Orlandini/Paolo Poccetti : Structures à marqueur zéro en latin et dans les langues de l'Italie ancienne.

Les responsables de la publication : Marie-José Béguelin est professeur de linguistique française à l'Université de Neuchâtel où elle dirige l'Institut des Sciences du langage et de la communication. Ses travaux scientifiques portent sur la linguistique française, la linguistique textuelle, l'enseignement du français langue maternelle et langue seconde, la diachronie des structures syntaxiques, l'histoire des idées et des théories linguistiques. Depuis 2009, elle est membre de l'Académie royale de langue et de littérature françaises de Belgique.

Mathieu Avanzi est doctorant en linguistique française à l'Université de Neuchâtel. Sa thèse porte sur les relations entre prosodie et syntaxe, thème auquel il a déjà consacré plusieurs publications.

Gilles Corminboeuf est docteur en linguistique et chercheur à l'Université de Neuchâtel, dans le cadre d'un projet financé par le Fonds national suisse de la recherche scientifique. Sa thèse, parue sous le titre *L'expression de l'hypothèse en français. Entre hypotaxe et parataxe* (2009), a été couronnée par le Prix de la relève du *Collegium romanicum*. Ses travaux portent sur les relations entre syntaxe et pragmatique.